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Una buena parte del movimiento alternativo está decidido a orsanizarse

i
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El próximo 21 de junio, justo dentro do seis meses, dará comienzo en 
Madrid la primera conferencia dq LOS VERDES. Así se decidió por mayoría 
absoluta el pasado día 10 en el barrio sevillano de Bellavista, lugar donde 
nació el actual presidente del Gobierno, Felipe González.

Allí se reunieron más de cincuenta colectivos del Estado español y 
redactaron un comunicado en el que se declaraban a favor dei aborto, se

Pacifistas, feministas, antinucleares, ecologistas. Todos juntos por 
primera vez'

• El color
solidarizaban con la lucha
calificaban de represiva 
Gobierno.

Este encuentro sevillano 
se presentó polémico des
de el primer momento. Ha
ce tan sólo dos meses, el 
primer fin de semana de 

' octubre, unos setenta gru
pos ecologistas, también 
de todo el Estado, se habían 
reunido en el Albergue Ju
venil de la Casa de Campo 
madrileña, incluyendo en 
su orden del día el estudio 
de una posible organiza
ción.

Tras dos días de discusio
nes surgió la CAME (Coor
dinadora Asamblearia del 
Movimiento Ecologista), 
que en estas páginas fue 
calificada como «el parto de 
los montes» por lo espinoso 
del debate.

la

Aquello no suponía nin
gún avance de cara a la 
organización del movimien
to verde. No se marcaban 
objetivos y sólo se estipula
ban encuentros periódicos 
(el próximo está convocado 
para el mes de marzo en 
Genicera, León) en los que 
intercambiar experiencias. 
Sin más aspiraciones de 
momento.

Si esta fue la decisión 
mayoritaria de aquella 
asamblea, eso significa que 
un importante sector no

dei Sindicato de Obreros del Campo (SOO y 
ley de Objeción de Conciencia que prepara el

Conscientes del espacio 
político, no estaban dis
puestos a dejar pasar más 
tiempo ni más oportunida
des: había que preparar la 
primera conferencia esta
tal.

Y así se hizo. La Ciudad 
Juvenil Bellavista, paradó
jicamente enclavada en el 
lugar donde nació el actual 
presidente del Gobierno, 
fue testigo de la aprobación 
de una convocatoria defini-
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puesto, las correspondien
tes comisiones.

«los Verdes»
está por ahora a f^vor de 
una organización política 
de «los verdes».

Pero en Sevilla no fueron 
convocados únicamente 
ecologistas. Allí se dieron 
cita pacifistas, alternativos, 
objetores de conciencia, fe
ministas, personas a título 
individual y, por supuesto, 
ecologistas. En este caso sí 
se palpaba desde el primer 
momento un sentir mayori
tario encaminado a obtener 
algo concreto de aquella 
reunión.

tiva para el próximo mes de 
junio de 1984, entre los 
días 21 y 24.

La Primera Conferencia 
de los Verdes fue decidida 
por 39 votos a favor, 5 
abstenciones y dos en con
tra. Treinta y nueve, no 
cincuenta y nueve como ha 
aparecido en algunas infor
maciones. Ya está decidido 
el orden del día, que es el 
siguiente:

1 . — Caracterización de la 
crisis global del sistema. 
Análisis y perspectivas; en

lo internacional, en el ámbi
to estatal español.

2. — Necesidad política 
de los Verdes en España.

3.—Organización de los 
Verdes.

4. — Formas de interven
ción social y política, ^ifi

5. — Programa mínimo; 
Puntos de referencia ideo
lógicos y de acción.

Además del pleno se or
ganizarán también, por $.j-

Organización'y objetivos

Este es el panorama. No 
se plantea, de momento, la 
formación de un partido po
litico, pero hay ya muchos 
participantes que están dis
puestos a llamar a las cosas 
por su nombre y dejarse de 
eufemismos. Esta es la ba
se de una polémica plaga- 
dísima de matices, 
imposibles de resumir en 
pocas líneas. Pero lo impor
tante, a nuestro juicio, es 
que se ha empezado a tra
bajar.

Para bien o para mal, eso 
el tiempo lo dirá, se ha 
creado ya una oficina de 
enlace establecida en Ma
drid y dependiente directa
mente de la Comisión Ges
tora Estatal, convocante de 
la reunión de Sevilla.

Esta comisión se reunirá 
cuatro veces antes del mes 
de junio. La primera de ellas 
lo hará en Barcelona los 
días 28 y 29 de enero, y en 
ella estarán representadas 
las delegaciones de todas 
las comisiones gestoras lo
cales.

Las reuniones serán 
siempre abiertas y se podrá 
convocar una reunión ex
traordinaria si lo proponen 
el 51 por 100 de los asis
tentes. Angel Francisco Ro
dríguez Barreda, secreta
rio general del MEVO 
(Movimiento Ecologista del 
Valle de la .Orotava) presen
tó a la asamblea una comu
nicación en la que, entre 
otras cosas, decía que «la 
nueva estructura de la so
ciedad precisa de una con-
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Firma invitada
] Amigos de la Malvasía

La contaminación urbana 
en el medio rural

JOSE DONOSO {*)

Por esta época, todos los 
años, los índices de conta
minación se disparan, ha- , 
ciendo más inhabitables 
aún nuestras ciudades. Pe
ro, por desgracia, los efec
tos nocivos de esta conta
minación no se quedan sólo 
para los que vivimos en la 
ciudad, sino que, arrastra
dos, unas veces, por los 
vientos y tas lluvias, y otras, 
por las aguas, esta conta
minación urbana e indus
trial termina por afectar 
también al campo.

Uno de los efectos más 
conocido de esta contami
nación es el de fas «lluvias 
ácidas» (1), qué se han con
vertido en uno de los gran-
des problemas
medioambientales del mo
mento. Las lluvias ácidas se 
producen debido a la que
ma de combustibles fósiles, 
realizada tanto en instala
ciones industriales como 
en vehículos y generadores 
de calor, que emiten a la 
atmósfera ácido sulfúrico y 
ácido nítrico. Estos conta
minantes producen una 
acidificaciótí de tas tierras y 
de las aguas, lo que origina 
una pérdida de calidad de 
tos suelos, altera el creci
miento de tos bosques, 
contamina tas aguas subté- 
rráneas, con grave peligro 
para nuestra salud. Las 
aguas superficiales, en las 
que produce la desapari
ción de los peces y anfibios, 
a su vez, lleva a la desapari
ción de las aves.

Debido a sus característi
cas físicas y geográficas las 
zonas más afectadas son el 
norte de Europa y de Amé
rica. Én España se ve afec
tada la zona cantábrica, 
especialmente Avilés y la 
ría de Bilbao.

En las plantas, el flúor 
producen necrosis en las 
hojas. En los árboles fruta
les se reduce la cantidad de 
fruta porducida y algunos, \ 
como los albaricoqueros, 
aparecen quemados. En los 
cereales se producen alte
raciones en la fecundación.

La contaminación por 
ozono, que aparece sobre 
todo a lo largo de las auto
pistas y carreteras muy 
transitadas, produce la pér
dida de las hojas de las 
plantas. Sus efectos son 
más graves cuando se 
combina con el nitrógeno, 
producido en las combus
tiones.

Otro contaminante emiti
do por los vehículos es el 
plomo. Elemento muy tóxi
co que hace desaconseja
ble consumir productos 
agrícolas que se encuen
tran en las cercanías de las 
carreteras con cierta densi
dad de tráfico.

Otros metales contami
nantes, emitidos por las 
chimeneas de las fábricas 
son el cadmio, el talio, el 
selenio o el mercurio.

Después del aire, el prin
cipal difusor de la contami
nación urbana por los cam-

El pasado día 17, la asociación ecolo
gista Andalus celebró en Sevilla su cena 
anual, donde se entregó el premio 
Malvasía a la labor más destacada de 
conservación de la naturaleza andaluza-

Per su parte, la Fundación Hogar del 
Empleado celebra hoy, día 19', a las 8 de 
la tarde, un coctel en el Club Internacio
nal de Prensa para entregar a la Asocia
ción Amigos de la Malvasía de Córdoba 
el premio sobre Conservación de la 
Naturaleza, concedido por la calidad 
científica, claridad expositiva e interés 
biológico y social del trabajo que pre
sentaron en su día al premio.

Los andaluces, pues, están de actuali
dad y de enhorabuena en lo concernien
te a la preocupación por los problemas 
medioambientales. Que siga la racha.

El medio ambiente 
preocupa en Europa

lanetario
táculo titulado «La muerte caliente dei 
universo». En él hay tres partes: Una, 
basada en documentos reales (Hiroshi
ma y Nagasaki); otra, donde abunda el 
tono satírico y se hablaxie la justicia, el 
paro y el armamentismo, y una tercera, 
llamada «Sol de medianoche», en la que 
se permiten imaginar lo que sucedería si 
Madrid fuera objeto de un ataque ató
mico.

El ácido sulfúrico, que lle
ga al campo procedente de 
la contaminación urbana, 
penetra en las plantas a 
través de los estomas y, en 
tiempo húmedo, produce la 
desecación de las hojas.

Otro visitante urbano mo
lesto del medio rural es e. 
flúor, que proviene sobre 
todo de las industrias de 
aluminio, aunque tambiér 
puede provenir de la com
bustión de lignito o de le 
fabricación de abonos, en
tre otros.

El flúor es mucho mái 
tóxico que el gas sulfuroso. 
Sobre las personas, las in
toxicaciones agudas sor 
escasas. Son más frecuen
tes las crónicas. Sus efec
tos aparecen años después 
de producirse la intoxica
ción. Afectan a los huesos, 
a la dentadura, al aparato 
respiratorio y al sistema 
nervioso. Aparece rigidez 
de columna vertebral y limi
tación de los movimientos.

En los animales, el flúor 
es peligroso. Su intoxica
ción se produce por el con
sumo de hierbas contami
nadas. Afecta al 
crecimiento de fas crías y a 
fas dentaduras y huesos, 
que se descaícifican y ffe- 
van a fos ganaderos a sacri
ficar antes de fo previsto.

oos es et agua. Por 
desgracia, los ejemplos de 
catástrofes ecológicas, pro
ducidas en los ríos y lagos 
Dor los vertidos de residuos 
industriales, son tan fre
cuentes en las páginas de 
los periódicos, que no es 
necesario nombrarías. Las 
imágenes de ríos y lagos, 
con centenares de peces 
muertos flotando en sus 
aguas, son comunes en los 
informativos de televisión. 
A veces, esta contamina
ción ha llegado a producir 
la muerte a personas que 
consumieron pescado into
xicado o productos regados 
con aguas tóxicas.

Dentro de este tipo de 
contaminación juegan un 
papel importante las fábri
cas de celulosa. De esto 
saben bastante algunos lu
gares de la geografía espa
ñola, como la ría de Ponte
vedra, por ejemplo. 
También son importantes 
los vertidos de las indus
tries químicas y metalúrgi
cas.

Frente a todo este pano
rama contaminante, que va 
convirtiendo al campo en 
un cementerio, debemos 
luchar por el cierre de las 
industrias especialmente 
contaminantes y por la re
ducción de los niveles 
aceptados de contamina
ción. El principio «archifa- 
moso» de que «quien conta
mina, paga» no e: 
suficiente, ya que a veces 
los daños producidos son 
irreversibles y sólo se con
sigue crear un nuevo nego
cio: contaminar primero pa
ra descontaminar después. 
(*) Miembro de Asociación 
Ecologista Castellana- 
Amigos de la Tierra de Ma
drid
(ASECA-A TM)

di Ver «Páginas Verdes», del 5 de 
septiembre de 1983

«El crecimiento económico no es un 
fin en sí mismo», si destruye el planeta 
y compromete la supervivencia del gé
nero humano. Esta constatación de los 
jefes de Estado y Gobierno europeos, 
reunidos en París en 1972, ha marcado 
el comienzo de una verdadera política 
en favor del medio ambiente.

Diez años después del lanzamiento 
del primer programa de acción comuni- 

j tario, ha llegado la hora del balance. 
| Además de una centena de textos 
1 legislativos, adoptados en lo que res- 
| pecta al aire, al agua, al ruido, a los 
| desechos, a la protección de la vida 
\ salvaje, la acción emprendida a nivel 
| europeo, ha permitido, fundamental- 
| mente, lograr un acercamiento de obje- 
\ tivos y principios en común. Actualmen- 
L te, numerosos problemas de medio 
| ambiente no pueden ser resueltos sino 
| a nivel del continente o, a veces, deí 
| planeta.
| En cuanto a la polución atmósferica, 
i que envicia el aire que respiramos, se 
| apunta a limitar las fuentes de polución 
| provenientes, principalmente, de las 
| instalaciones industriales y de los 
1 vehículos a motor. En lo que concierne 
| a los, productos químicos, es preferible 
| prevenir que curar, por lo que quieren 
1 reglamentar el uso de ciertas sustancias 
| nocivas.

Sobre el referéndum 
OTAN

El Comité de Acción por la Paz y el 
Desarme está llevando a cabo la organi
zación de una campaña «pro referén-
dum claro» sobre la permanencia 
salida de España de la OTAN.

COMO ÑO tó 
fimoiMos Awres 
EL DlA í>eSPu€ 
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Con esta campaña se pretende crear 
una concienciación pública sobre el 
tema y recoger más de medio millón de 
firmas para reclamar del Gobierno la 
celebración que el caso requiere, y que 
desde diversos sectores sociales, sindi
cales y políticos se está demandando.

Se ha constituido para esta finalidad 
un comité pro referéndum claro, cuyos 
cometidos principales serán la supervi
sión y seguimiento de la campaña.

Espectáculos 
antinucleares

Valladolid:
Industrias multadas 
por contaminar

El miedo al desastre nuclear empieza 
a generar iniciativas artísticas. Es, desde 
luego, un tema que estimula sin dema
siado esfuerzo cualquier tipo de crea
ción literaria.

En la sala Cadarso, de Madrid, dirigi
da por Alfredo Mañas, se está repre
sentando en estos momentos la obra 
«Seaskape», donde se nos relatan lás 
vivencias de una pareja que pasaba 
unas tranquilas vacaciones en una playa 
desierta y se dan cuenta que son los 
únicos supervivientes de una guerra 
nuclear.

La aparición de dos mutantes les hace 
plantearse si ellos son los únicos huma
nos existentes y si todo es verdad.

Por Otra parte, una compañía experi
mental de la metrópoli madrileña ha 
adoptado el nombre de «Pulga Verde» 
y representa por los barrios un espec-

Verde y el movimiento 
ecologista

Amigo Tortosa:
Acabo de leer en tus estupen

das páginas VERDES del 22-XI 
un escrito en el que se nos alude 
directamente en uno de sus pá
rrafos, y amistosa y brevemente 
paso a contestarlo.

Por de pronto, te comenta
mos que, desde el punto de vista 
de una actividad política seria 
(nosotros la venimos ejerciendo 
ya desde hace ahora un año), no 
es de recibo entablar polémicas 
con quien recomienda que se 
nos olvide y... es él quien primero 
se acuerda constantemente de 
nosotros.

Puede y debe ahorrarse el 
firmante ingenuos e infantiles 
consejos <que tampoco son de 
recibo), así como lucubrar sobre 
inexistentes amistades o com
paraciones.

A los que tanto les molesta

Cofrentes y otras nu
cleares

Los ecologistas valencianos han he
cho llegar a estas «Páginas verdes» una 
copia del «dossier» sobre presuntas 
irregularidades graves en la central nu
clear de Cofrentes. El mismo que han 
enviado a la primeras autoridades auto
nómicas y provinciales de Valencia.

Este «dossier», del que proporcionare
mos referencias más amplias en una 
próxima entrega de nuestro suplemen
to, aporta fotocopias sobre documentos 
internos de la central. Se habla de 
soldaduras mal realizadas y anomalías 
en las obras de tes edificios del reactor, 
que podrían afectar gravemente a la 
seguridad de la central y a su respuesta 
en caso de emergencia.

Los documentos tienen fehas que van 
desde el año 1977 hasta junio de 1983, 
cuando se estaba finalizando la central 
y varios técnicos pusieron de manifies
to, por escrito, defectos en el blindaje 
del edificio de contención.

El tema de las centrales nucleares 
está, sin que nosotros nos esforcemos 
en ello, una semana más en candelero. 
Por Otra parte, estas «Páginas verdes» 
han podido saber que el Ministerio de 
Industria y Energía ha encargado a una 
empresa norteamricana comenzar el 
estudio sobre cinco Centrales nucleares 
españolas para determinar de una ma
nera definitiva cuáles de ellas (proba
blemente dos) no entrará én funciona
miento. Las cinco a estudiar son los dos 
grupos de Lemóniz y uno de 
Valdecaballeros, Trillo y Vandellós, res
pectivamente.

La comisión de Recursos Hidráulicos 
de la Cuenca del Duero ha aprobado la 
propuesta de la Comisaría de Aguas, de 
imponer multas de millón y medio y dos 
millones de pesetas, respectivamente, a 
la Azucarera Ebro, de la localidad de 
Peñafiel, y a Nitratos de Castilla, de 
Valladolid.

Se considera a estas industrias como 
responsables de producir contamina
ción en los ríos Pisuerga y Duero, 
durante el pasado verano.

En ambos casos, los perjuicios socia
les y ecológicos fueron de gran conside
ración, ya que miles de peces aparecie
ron muertos y hubo que prohibir a los 
vallisoletanos la utilización de la playa 
de Puente Duero, durante dos días, una 
parte de la ciudad se vio privada del 
servicio de agua potable en sus domici
lios.

No compren acebo
Diversos grupos ecologistas de varias 

regiones españolas han iniciado una 
campaña contra la utilización del acebo 
como elemento decorativo navideño, a 
través de la colocación de carteles en 
los que se explica la utilidad de esta 
planta para algunos animales. En las 
calles del centro de Madrid aparecen 
pegados en las fachadas abundantes 
carteles.

El cartel, encabezado por la frase «No 
compres acebo», está firmado por las 
siguientes organizaciones; ' Aepden, 
Aseca, Coda, Res, Cdm, Bulvar, Gedeb 
(Burgos), Duraton (Segovia), Ana (Astu
rias), Caa (Huesca), Kattagorri, Taldea y 
Aranzadi (Euskadi).

Según estas organizaciones, «la utili
zación del acebo como adorno navideño 
es una costumbre consumista y super
flua, que produce graves repercusiones 
ecológicas y económicas en su entor
no».

Cartas verdes
nuestra denominación, nuestro 
color, nuestras siglas, nuestro 
VERDE tan rabioso, que no otro, 
les recordamos que ellos han 
tenido muchos años para traba
jar en forma tan eficaz y tan 
«cacareada» como nosotros lo 
estamos haciendo en todos los 
órdenes.

¿Dónde está hoy en nuestro 
país, y dentro de su espectro 
político legal, una organización 
que pueda compararse con la 
nuestra? ¿Dónde una organiza
ción política que pueda jactarse, 
como el VERDE, de haberse es
tructurado a nivel de todo el 
Estado, que cuenta en sólo doce 
meses de vida activa con miles 
de afiliados y simpatizantes y 
que ha intervenido en unas elec
ciones generales obteniendo 
con un gasto exiguo nada menos 
que CIEN MIL VOTOS, quedando 
en sexto lugar sobre un total de 
diecisiete formaciones políticas?

Escritos como el que motivan

esta respuesta no son óbice para 
que nuestro partido, nuestras 
siglas, nuestros símbolos, nues
tro entusiasmo y nuestro tesón 
(nosotros no estamos dispues
tos a dejar las cosas en su sitio) 
estén siempre a la más entera 
disposición dei ecologismo es
pañol.

0 conseguimos forjar, de este 
conglomerado de partidos, pro
yectos de partidos, gestoras, 
grupos, tendencias, asociacio
nes, colectivos, etc., un CUERPO 
POLITICO unido como el hierro, 
o la alternativa natural se hundi
rá en la ruina final, dando la más 
triste razón a los que nos comba
ten y asisten satisfechos a tal 
desunión desde las más diversas 
tendencias y tribunas.

Nosotros entendemos que los 
problemas se solucionan ata
cándolos directamente, y no ata
cando a aquellos que, como 
nosotros, cuando menos inten
tan paliarlos. Esta es nuestra

postura, y ésta es la que seguirá 
siendo. Y en este orden de cosas, 
el VERDE estará siempre a la 
altura del objetivo para el que ha 
sido creado. Perder absurda
mente el tiempo en dar consejos 
que no son de recibo, en propor
cionar falsa información y en 
establecer erróneas listas de 
«amistades# no es, en verdad, lo 
más recomendable para el movi
miento ecologista.

¡Salud y ecología!

José Luis BARCELO
Presidente - 

de Vértice Español 
Reivindicación Desarrolo

Ecológico

Rogamos que los escritos diri
gidos a la sección CARTAS VER
DES no excedan las treinta li
neas mecanografiadas. De no 
ser asi, nos veremos obligados, 
como en este caso, a resumir su 
contenido.
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(Viene de la página 1.^) Manuel Valero (AES), sentado a la derecha, y Javier Sáenz (Baku), 
en el centro, actuaron como mesa también el día que se fundó la 

CAME. Según ellos, lo cortés no quita lo valiente

Los representantes de 
«Alternativa Verda» (Mo-

SEVILLA: Nacen «Los Verdes» ^g) ^^ ^»5
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jetivos ppr los que un estiloir definir todo de

rttS 
««

JUAN TORTOSA

testación ideológica y prác
tica no enquistada en el 
pasado. Esto lo conocemos 
casi todos —decía— y por 
esta razón no podemos 
caer en el craso error de 
cerramos a perspectivas de 
futuro más evolucionadas.

Había en Sevilla, es cier
to, unas ganas enormes de 
trabajar. De comenzar a 
abrirse paso en un camino 
que había que definir clara
mente.

orientando el trabajo, 
viment Ecologista de Cata
lunya) proponían cinco ob-

1. Reivindicar una eco
nomía de la naturaleza que 
respete los equilibrios eco
lógicos y los recursos natu
rales.

2. Establecer un marco 
convivencial no estatalista.

3. Promover una meto
dología de análisis científi
co para planificar y organi
zar el territorio (a fin de 
conseguir la autosuficien
cia energética y alimenti
cia) y potenciar el desarro
llo de aquellas tecnologías 
que, interfiriendo mínima
mente en el ecosistema, se 
basan en la utilización de 
los recursos renovables.

4. Dar al trabajo y a los 
objetos el significado que 
tiene en función de las ne
cesidades reales y objetivas 
de la población, evitando la 
explotación y la alienación 
de las personas.

5. Construir una forma 
de interpretar y vivir las 
relaciones humanas basa
da én la solidaridad y la 
creatividad.

¿Qué es ser «verde»
Lo «verde», evitando 

comparaciones con cual
quier otro país, pretende 

vida. Una manera de enten
der las cosas que reúne a 
un amplio espectro de co
lectivos sociales con plan
teamientos alternativos a 
los existentes.

Quizá desde esta óptica 
se entienda mejor una de
claración formal solidari
zándose con el SÔC, a favor 
dei aborto y en contra de la 
ley de 0bjecid>n de Con
ciencia. Empiezan a 
definirse posiciones, a acla
rarse conceptos. Lo «verde» 
no es sólo la preocupación 
conservacionista. Ni siquie
ra la lucha a favor de las 
ballenas, contra los verti
dos o contra las centrales 
nucleares. Tampoco se 
acaba en la lucha por la paz, 
ante las amenazas de ca
tástrofe nuclear en que nos 
tienen sumidos rusos y 
americanos en su lucha por 
la hegemonía.

«Los verdes» entienden 
que todo esto conforma 
una opción política diferen
ciada donde no cabe la 
ambigüedad. Y están dis
puestos a ponerle imagina
ción y ganas de trabajar al 
empeño. Pero como hemos 
dicho al principió, no todos 
están por la organización 
política, al menos a corto 
plazo. Todos los que vota
ron a favor de la CAME 

consideran que no ha llega
do el momento de «los ver
des» para saltar a la arena 
política. Hay cientos de 
consideraciones que de
fienden esta postura. Pien
san, en resumen, que hay 
que trabajar más antes de 
decidirse a presentar una 
oferta política.

El proyecto «verde» 
conviene a todos

Aquellos que todavía no 
ven claro la oportunidad de 
la celebración de la confe
rencia abrigan serias sos
pechas sobre posibles «pri
meros espadas» que, faltos 
de una base social, están 
organizando desde la som
bra todo lo que se lleva 
hecho hasta ahora para su
birse al carro en el momen
to preciso. Ramón Tama- 
mes es blanco de 
sospechas de muchas de 
las asociaciones ecologis
tas que, pertenecientes a la 
CAME, están en contra de 
la organización del movi
miento como partido políti
co.

J
Por Otra parte, hay ciertas 

aparentes contradicciones, 
como que la «mesa» de la 
CAME en octubre y la de 
«los verdes» en Sevilla estu
vieran en algún momento 
ocupadas por las mismas

personas: Manuel Valero, 
de Acción Ecologista Social 
(AES), y Javier Sáenz Baku, 
miembro de AEPDEN (Aso
ciación de Estudios y Pro- 
teóción de la Naturaleza), 
aunque este último fue a 
Sevilla a título personal. No 
obstante, tiene su explica
ción: tanto Valero como 
Baku aspiran a la celebra
ción de la conferencia, lo 
que a su entender no signi
fica que eso .suponga la

(texto y 
fotos)

M cólóÓtíVoS y 
personas de distintos lugares del Estado 
se ha n red nido en Sevi Ila entre los días 
8 y 11 de diciembfO.
, Los asistentes, convocados para una 
rapnión informativa; han decidido por 
rhaydría WÓl uta cdhvócar la primera 
donfefeñcla de «los verdes» del Estádoí 
español para loa próxihaos 21 ál 2^ de Í 
junio, en Madrid. ' ,

Con esto pueda abierto un proceso da 
conduenciá que se inició en Tenerife el 
pasado 29 da mayo.

Hasta junio se Irán celebrando asam
bleas teirltonalas de carácter abierto 
que prepararán los ternas a estudiar en 
la conferenciSx

El orden del día ha sido ya determina
do y entre los ternas a tratar estarán la 
conveniencia política de «los verdes» en 
el Estado español, su organización y 
formas de Intervención, así corho la 
elaboración de un programa mínimo de 
actuación.

Coniunicodo finolde 
la asamblea (te «Los Verdes»

tos grupos qua aprobaron en Sevilla 
preparar la primera conferencia de «los 
verdoies decidieron apoyar incondlcio- 
nalmente a todos loa jaocesados por 
aborto que aún quedan en nuestro país, 
y solicitar el sobreselmierrto de sus 
procesos. Entre ellos so encuentran loa 
Integrantes del conoeido colectivo Loa 
Naranjos, que estuvieron presentes en 
Jareurrión.

tos objetores de conciencia asisten
tes obtuvieron el respaldo de la asam
blea pars' su recita?^' al reproslvo pro
yecto de ley que sobro el tema ha 
presentado el Gc^ema > ,

For dltlmp» el próblema de la berra y 
los jornaíéros seconsid^'eslnpallâtivos 
un objetivo inserto an el problemátioa 
verde. / .

A tal efectó, y, cómo respuesta a un 
^ítelegramá'^eríyiadó^spt^; slsSiddiCátOsdé 

Obreros del ÇôBi^ fôÔ^^ Sè^ fe 
; expresár pú

le asamblea»
Bellavista, Sevilla, 10-103

MADA pe

inequívoca creación de un 1 
partido político. I

Además, el sector ecolo- 1 
gista, y esto conviene ir 1 
puntualizándolo todas las 1 
veces que sea posible, es 1 
sólo uno más de todos los 1 
alternativos que conforman 1 
«los verdes». 1

Todos losreunidos en Se- 1 
villa, entre los que se en- 1 
cuentran, por ejemplo, Orti- 1 
ga-AT, de Cádiz; 1 
Alternativa Verde, de Bar- 1 
celona; Artemisa, de Gra- 1 
nada; Aseca-AT, de Ma- 1 
drid; Agaden, de Cádiz; 1 
Mujeres de Getafe, Paz y 1 
Cooperación, Colectivo 1 
Ecologista del Valle, de Se- 1 
villa; feministas indepen- 1 
dientes, representaciones 1 
extranjeras. Asociación Paz j 
y Desarme, Asociación Eco
logista La Rioja, de Logro
ño; Federación de Amigos 
de la Tierra; Grupo Ecolo
gista Libertario, ele Córdo
ba; Movimiento de Objeto- 
res de Conciencia, j 
Colectivo Ecologista Arau
caria, de Cádiz, y otros mu
chos más, todos los reuni
dos, decíamos, venían a 
coincidir, a tenor de los 
resultados de la asamblea, 
que en estos momentos se 
dan en nuestro país las 
condiciones necesarias pa
ra que aparezca la forma
ción política de «los ver
des».

Hay además una cierta 
tendencia popular en ese 
sentido. En principio, no se 
trataría de una opción de 
poder, pero sí de una alter
nativa revulsiva no sólo de 
la sociedad sino de las pro
pias instituciones. Conside
ran imprescindible 
fomentar un estilo diferente 
a lo conocido hasta aquí 
como política.

Ahora toca esperar a ju
nio. Que se celebre esa 
conferencia en la que no 
me cabe la menor duda que 
tanto promotores como de
tractores desean que salga 
adelante. De momento, en 
Sevilla, se ha puesto la pri
mera piedra.
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Aurora Alvarez

ni muy viejo, y desde luego tiene que estar muy 
sano.

La respuesta es evidente: de los árboles que las 
poseen, es decir, los quercus.

Instrumentos
Una bolsa o saco de tela (material transpirable) 

para el transporte de la bellota, una azadilla o, en 
su defecto, una barra de hierro o estaca, pues en 
esta época del año suele estar blando el suelo.

Técnicas para 
plantar quercus 
a partir de bellotas

Los árboles del género quercus (encinas, alcor
noques, robles, quejigos) han sido las especies 
arbóreas más extendidas por la península Ibérica. 
Se calcula que antes de la modificación del medio 
por el hombre, estos árboles y las especies que 
van asociados con ellos en las formaciones 
boscosas, cubrían más del 80 por 100 de nuestro 
territorio.

Antonio Suero Vallejo
—¿Piensa que la paz mundial es una utopía?
—Creo que no es exactamente una utopía, pero lo 

veo improbable. Existen una serie de fuerzas e intereses 
que ya han dominado a los propios dueños. Por lo tanto, 
ia amenaza está desatada.

—Enumere los atentados más graves, a su juicio, 
contra el medio ambiente.

—Quizá la amenaza más grave sean los escapes y las 
pruebas nucleares, con esto se está creando un grave 
peligro. La destrucción de las algas marinas es un 
ejemplo. Otra podría ser la desertización de la Tierra a 
través de la utilización desmedida del manto vegetal. 
Hay un deterioro en la atmósfera que contribuye a esto.

—¿Considera necesaria la existencia de un parti
do verde en nuestro país?

—No sé si necesario, pero sí muy conveniente, y no 
sólo en España, sino en todos los países.

—Si se encontrase perdido en un lugar del globo 
donde no ha llegado la civilización. ¿Podría sobrevi
vir con el trabajo de sus manos?

—Depende de los recursos naturales del sitio en 
cuestión. Si no existen estos recursos, representaría la 
muerte segura, pero si se da el caso contrario, mal que 
bien, sí, yo creo que sobreviviría.

—¿Considera que está próximo un holocausto 
nuclear?

—No lo doy por seguro, pero sí hay unas probabilida
des muy elevadas.

—Iría usted al trabajo en bicicleta?
—Sí, claro. Dicen que Madrid no es una ciudad muy 

apropiada para despiazarse en bici, pero ya inventaría
mos algo, un motorcito, por ejemplo. El incremento 
automovilístico en las grandes ciudades es un dispara
te. La bicicleta es un medio muy aconsejable.

—La adulteración a mayor o menor escala de los 
alimentos, ¿es un mal irremediable?

—No, depende de la legislación,ésta tendría que ser 
«terrorífica». Los atentados contra los productos ali
mentarios son asesinatos en potencia. Esto tendría que 
ser castigado de una manera durísima.

—A su juicio, que es más necesario para la 
evolución humana: el desarrollo psíquico o más 
avances tecnológicos?

—Es muy tópico afirmar que el desarrollo psíquico, 
pero yo lo creo así. Este desarrollo no es posible en 
abstracto, tiene que ir acompañado con la tecnología. 
Pero el desenfreno tecnológico sin más es una forma 
encubierta de suicidio humano.

—¿Cuándo plantó el último árbol?
—Lo siento, pero tengo que decirle que no he 

plantado nunca un árbol. De todas formas no desespe
ro.

—¿Es posible todavía un retorno racional a la 
Naturaleza?

—No lo sé, existen una serie de problemas concate
nados que impiden que esto sea una realidad. Pero, de 
todas formas, la preocupación actual de diversos 
sectores hacia una vuelta a la Naturaleza me da una 
cierta esperanza.

—¿Una rosa o un fusil?
—¡Hombre!, una rosa, siempre la rosa.
—¿OTAN sí, OTAN no?
—Categóricamente, no.

¿Dónde recolectar las bellotas?

¿De cuál árbol?
Pues del que nos parezca más notable, general

mente puede serlo por su gran desarrollo, belleza, 
frondosidad, su riqueza de frutos, resistencia, 
etcétera. Cuantas más cualidades mejor. Es muy 
conveniente coger para sembrar aquellas bellotas 
de mediano a, principalmente, gran tamaño. Está 
comprobado que a mayor tarhaño de la bellota 
corresponde un mayor tamaño de la futura planta.

Otro factor a tener en cuenta es la edad y la 
salud del árbol. No conviene que sea ni muy joven

Así se siembra una encina. Esta humilde bellota crecerá poco a poco. Pero con firmeza. Segura 
de su utilidad

La encina, árbol milenario que durante los últimos años ha sufrido en España una verdadera 
depredación

Epoca de recolección
Las distintas especies de quercus suelen produ

cir bellotas maduras desde septiembre hasta 
enero, según las especies, climas, suelos, lo 
adelantado que se presenta el año, etcétera. 
Como regla general, con las excepciones que 
conlleva, el orden de caída suele ser:

—Robles: septiembre.
—Quejigos: octubre.
—Encinas: noviembre.
—Alcornoques: son muy irregulares, dando 

bellotas desde octubre hasta enero.

¿De las ramas del árbol 
o las caídas en el suelo?

Salvo por fuertes vientos o debilitamiento, la 
bellota que cae por sí sola es porque ya está 
madura; por tanto lo ideal sería cogerla debajo del 
árbol (si no se las han comido antes los animales); 
si bien se corre el riesgo de tomár algunas que 

hayan caldo prematuras, por los dos primeros 
motivos mencionados.

Igualmente si se cogen del árbol (generalmente 
por el sistema de vareo) se pueden coger bellotas 
que aún no estén maduras. Pero, como no 
podemos quedamos debajo del árbol, esperando 
que caigan de una en una, aprovecharemos las 
dos posibilidades. Cuando las cojamos de suelo, 
desecharemos las pequeñas o de mala presencia; 
si son del árbol, eliminaremos las que aún 
verdean, pues la bellota madura suele despren
derse del cascabel y tener un color castaño 
oscuro. Tampoco hay que recolectar las que se les 
quede prendido el cascabillo.

Conservación
Lo mejor es sembrar ia bellota nada más 

recolectaría. Si ello no es posible, aún tenemos 
una semana de plazo. Si la plantación se realiza 
antes de las tres primeras semanas, tras la 
recolección de las bellotas, no necesitan cuidados 
especiales. Basta con mantener las bellotas en un 
lugar oscuro, fresco y sin corrientes de aire (a ser 
posible entre 0° y 5°); nunca en bolsas de plástico 
o recipientes herméticos, pues se asfixiarían.

De hecho, en su ambiente natural pueden 
permanecer hasta mes y medio, e incluso más, sin 
perder su capacidad germinativa; aunque puede 
debilitarse. Para una conservación más larga es 
necesario su estratificación. Esta consiste en 
colocar capas de arena limpia y bellotas de unos 
5-7 centímetros intercaladas, humedeciendo de 
vez en cuando la arena y a temperatura próxima 
a los 0°C. Así, pueden durar hasta que empiezan 
a germinar, momento en el que hay que plantarías 
sin demora.

De lo que se trata en la conservación es de que 
la bellota no -pierda su humedad óptima ni su 
capacidad germinativa, y de que ésta se adelante 
o se atrase más de lo natural.

Para aseguramos de que las bellotas están en 
buen estacio para germinar, tomamos una del 
montón y la abrimos. La zona del embrión no debe 
estar seca y ha de tener un color blanco amari
llento.

Siembra
Epoca.—En el otoño, a ser posible tras su 

recolección. Generalmente, la germinación se 
realiza para todas las especies en un período de 
tiempo más reducido que la caída de ia bellota. 
Diciembre suele ser un mes de mucha germina
ción.

Lugar.—La descripción del hábitat de cada 
especie de quercus sería larga y extensa, basta 
con saber que donde exista o haya existido tal 
especie suele ser un lugar apto para su siembra. 
Hay que proteger a ia futura planta del diente de 
2 a 4 por hoyo. Si se dispone de suficiente semilla, 
mejor 4 que 2, ya que una puede no germinar, otra 
secarse en el primer año y de las que quedan 
terminará por sobrevivir la mejor planta. Además, 
los árboles jóvenes crecen mejor juntos.

Crecimiento
El período lento parece estar entre los cinco 

primeros años, alcanzando una altura de 40 a 150 
centímetros. En los cinco años siguientes se ha 
incrementado, teniendo con diez años entre 
110-320 centímetros. En los diez años siguientes 
suelen duplicar esta altura, profwrcionalmente 
más los que tuvieron bajo crecimiento.

Método de siembra
Se practica un hoyo, ia profundidad a la que se 

deposita la semilla varía entre 4-8 centímetros. 
Para suelos compactos (media azadilla), 4 centí
metros; para los sueltos (azadilla hasta dentro), » 
centímetros. El intervalo comprendido entre am
bos, para los medianos.

En suelos muy compactos, que suelen tener 
mal drenaje, puede ser conveniente profundiza 
más abajo del nivel de colocación de la semilla y 
rellenaría por debajo y por encima con arena o con 
tierra y arena. De esta manera, se favorece i 
penetración y salida de la raíz y tallo de la tierra.

PUEBLOS
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